

新・春・放・談

1956年～1957年

出席者

- 東大講師 藤田若雄
- 総評副議長 太田 薫
- 国鉄労組企画部長 野々山一三
- 都立大教授 沼田稲次郎

(発言順)

春斗批判

——足なみはそろったが斗い
に厚みをもてなかった——

藤田 回顧と展望という課題ですから、歴史的に回顧
するとして、一番大きな問題であったのは、私の見ると
ころでは春斗争であったように思います。その批判
自己批判、それから総評大会だろうと思うが、それらに
ついては、公式に発表されたものもあるが、太田さんあ
たりで一つ自己批判からやっていただけませんか。

太田 去年の斗争ということになると、春の斗争が一
番問題になってくるんですがね。終わったあとからいろい
ろな意見が出て、これを今年の斗争にどう生かすかとい
うことになるわけですが、春の斗争の中で一番問題にな
ったのは、やはり初めて官公労と民間が一緒に斗って、
なんらかの成果を挙げたということです。この成果自体
が好況という波に乗っておったことも一つの大きな原因
だとは思いますが……。それで春の斗争に對峙した資
本家側がこのあとをどうしようか考えているかという
ことが問題になってくるが、この問題は鉄鋼の斗争まで
一緒に話をしないとでこないのじゃないかと思う。

春の斗争ははじめて官民一緒に闘いが組まれ、ゼネス
ト論までもで大変に景気よく出発した。それに対して
経営側は早く火を消したいと受けて立ったんだが、やっ
てみたあとで、かれらはあまり大したことはなかったじ
ゃないかという感じを持ったろうとは思う。私は春の斗
争はいろいろ問題があるが、やはり官民一体の闘いを初
めてやったというところにその困難な点もあったけれど
も大きな意義があったんじゃないかと考えています。しか
しお互いまだ信頼が足らんんだという弱点が、なんと
いっても第一波から第二波の間に消えていってしまった

あるわけでは、そこでそういう実態の上に春闘をやるに、一歩手として、官民統一の大闘争を展開させなければならぬ。いまごろ厚みがなかった、ばらばらだったというのだとすればこれは的はずれでしょう。そうじゃなく、春闘上斗争を指導したやり方が果して厚みのない組織の現実を克服するよりな作戦の展開の仕方であったか、あるいはそうではなかったのかという問題こそ考えてみる必要があると思う。私もわが国においては組織は厚みがなく、まだまだ凸凹がたたくさんあるというのはその通りだと思ふ。その厚みにおいて跋行性のある実態を正しく摺んで春闘を勝ちとるために有効な闘いを展開させたかどうかという観点からみると、闘争序列という点で多少問題があると思う。あのとき官公労を先頭に打出したやり方がよかつたかどうかという点で、だがそれにも拘らず春闘はある程度成功したという点もいえると思う。これはこういう問題じゃないだろうか。少なくともあなた方が言わないとおっしゃった点なのだが、実は、「まあなんと大勢にうまくいってやっただけじゃないか」ということがあるから、それはまああんなに闘争がやれたのではないかと思ふのです。つまり官公労の展開される闘争を背景にしてその社会力にのっかっていきたい組合も抱えているから、逆にあれだけの闘争がやれたのではないか。そういう点から見れば春闘は弱く組合でものっかることを可能ならしめるような背景を作り得た限りにおいては成功だが、そうじゃなく十分ののっかりきれないまま放置した限りにおいては失敗だったといえるのではないか。だ

から皆さんが自己批判されたのを承りながら、その自己批判は日本の組合全般に対する批判であつたように思われたのです。春闘に対する批判としてはもう一歩うがった所を教えていた方がいい気がするんですがね。

田田 僕らもあの闘争は残念だとは思っていない。あの段階においては大変成功だつたと思つてゐるんですよ。ただ今年の闘争を組むに当って私がいろいろあの程度の厚みのものでいいかということになると、そうではない、この一年の間に、向うは、「あんなゼネストを呼びながら、あれだけのもんじゃなかったか」といって、自分らが安定すればするほど、こつちの力を見定めてきた。鉄鋼のストライキはほかにいろいろ原因があつたけれども、相手方が初めから凹波くらいで終るだろうと見ちゃつてゐるわけですね。それで終るくらいならもう出さなくていいじゃないかということになる。年末の官公労の闘争を見ても、当局が限界を知つてゐる。経験から推してそれがわかっちゃうので、てんで向うは応答知らずで嘲笑してゐるような格好で出てきてゐる。ほんとういつたら国鉄が第六波に押し上げていく段階の前に、倍加したものでやるぞといつて出ないと、問題が解決しないところにきてゐる。そういう次の闘争をくむことを考えて、春の闘争を批判してみると、斗いに

要員と時間と賃金というものを結びつけた闘争にもつていくように考えていかないと、好況の中でまだいくらか賃金は上げられるけれども、それに代つて労働強化が倍加されたらなんにもならない。僕らの構えもそうだったんだけれども儲かっているからとれるんだという考え方をすてないといけない。私はこれからへんで大転換して、時間がかかっても一つ下つてそういう討論をさせて出発すべきだといふ議論をもつてゐるんです。

野々山 結局一般的にいつて、日本の労働組合が歩んできた道は、インフレーション時代にははつたりをかましてとつてきたが、賃金ストップの壁が厚くなってきて、今いえるのは春闘までを通過してきて儲かっている、陽の當っている産業はやればとれるのだというところまでしかきていないように思ふ。なぜ力が出ないのかというところに今度おきかえて見るのですけれども、それは僕らみたいストライキ権のないところでは、一体いままでも何を考へていたかということと先にも申上げてみたい。結局全体の力ではつたりのストライキあるいはその他の実力行使をやつていままでも斗つてきたけれど、これに対して、当局は懲戒処分だなんだと攻撃をくつと強めてきたので、いままでの体勢では十分のりきつて

田田 僕はもういままでも欠陥ばかり並べてきてゐるようだけど正直にいつて、ストライキと春闘をみておつて、終戦以来いままでの向うが不安定な時に労働組合のはつたり戦術で提議をとつていた闘争がもう崩されてきておると思ふ。安定してきた強占資本に対して、どう崩えていくのかということについてのまだ自分なりの考え方がまとまっていらないから、はつきりこうだということはいえないんだけれども、たとえば国鉄の要員闘争などをみてもあれでは一つの限界があると思ふですね。向うが人を減らすということになると、そこでどうして起ち上つてくるということになつてゐる。だから今日これからとくに問題にしなければいけないことは、春に一千円から一千円上つた職場でも定員を何人にされ、どれだけ労働強化をされてゐるかということを討論して、

田田 僕らもあの闘争は残念だとは思っていない。あの段階においては大変成功だつたと思つてゐるんですよ。ただ今年の闘争を組むに当って私がいろいろあの程度の厚みのものでいいかということになると、そうではない、この一年の間に、向うは、「あんなゼネストを呼びながら、あれだけのもんじゃなかったか」といって、自分らが安定すればするほど、こつちの力を見定めてきた。鉄鋼のストライキはほかにいろいろ原因があつたけれども、相手方が初めから凹波くらいで終るだろうと見ちゃつてゐるわけですね。それで終るくらいならもう出さなくていいじゃないかということになる。年末の官公労の闘争を見ても、当局が限界を知つてゐる。経験から推してそれがわかっちゃうので、てんで向うは応答知らずで嘲笑してゐるような格好で出てきてゐる。ほんとういつたら国鉄が第六波に押し上げていく段階の前に、倍加したものでやるぞといつて出ないと、問題が解決しないところにきてゐる。そういう次の闘争をくむことを考えて、春の闘争を批判してみると、斗いに

日常の闘いで一人一人の権利意識を高めていくこと

野々山 結局一般的にいつて、日本の労働組合が歩んできた道は、インフレーション時代にははつたりをかましてとつてきたが、賃金ストップの壁が厚くなってきて、今いえるのは春闘までを通過してきて儲かっている、陽の當っている産業はやればとれるのだというところまでしかきていないように思ふ。なぜ力が出ないのかというところに今度おきかえて見るのですけれども、それは僕らみたいストライキ権のないところでは、一体いままでも何を考へていたかということと先にも申上げてみたい。結局全体の力ではつたりのストライキあるいはその他の実力行使をやつていままでも斗つてきたけれど、これに対して、当局は懲戒処分だなんだと攻撃をくつと強めてきたので、いままでの体勢では十分のりきつて

田田 僕らもあの闘争は残念だとは思っていない。あの段階においては大変成功だつたと思つてゐるんですよ。ただ今年の闘争を組むに当って私がいろいろあの程度の厚みのものでいいかということになると、そうではない、この一年の間に、向うは、「あんなゼネストを呼びながら、あれだけのもんじゃなかったか」といって、自分らが安定すればするほど、こつちの力を見定めてきた。鉄鋼のストライキはほかにいろいろ原因があつたけれども、相手方が初めから凹波くらいで終るだろうと見ちゃつてゐるわけですね。それで終るくらいならもう出さなくていいじゃないかということになる。年末の官公労の闘争を見ても、当局が限界を知つてゐる。経験から推してそれがわかっちゃうので、てんで向うは応答知らずで嘲笑してゐるような格好で出てきてゐる。ほんとういつたら国鉄が第六波に押し上げていく段階の前に、倍加したものでやるぞといつて出ないと、問題が解決しないところにきてゐる。そういう次の闘争をくむことを考えて、春の闘争を批判してみると、斗いに

る。生産性向上運動に反対することが正しいのだといつてみても空想になる。具體的に俺たちは必要以上の仕事をさせられている。お茶くみをさせられているのはやめようということになって、それが積みかさねられてくれば、そこで本當の斗争方というものが出てくるのだと思ふ。

この春から各組合、特に炭礦、日通などの斗争を見ても、結局僕が感じたことは、一人々々の働く意識と、権利意識に欠けていること、それが組織の柱として貫かれていないから、向うからの提議がでてくるとそれを突破れない。それはストライキをかけてやってもまあまあというところでおさめなければならぬことになってしまふ。そういう組織自体の弱さというものを意識されたような感じになっているんですよ。これは各組合が克服してゆかねばならない大きな問題です。

沼田 いまあなたのおっしゃった点、非常に大事だと思ふ。仕方がないから余計働くということがほかの労働者の労働条件を引下げるファクターになるんです。協約なり就業規則なりは最低の労働条件でですからそれより余計に労働してやるといふことは、自分がほかの労働者よりも余計に働いてサードクラスをしようといふことなんです。だからそういうことにならぬ抵抗を感じないで働くのは労働者としてのモラルから見てもどうもいけない。実は抵抗を感じないで平気で行われているのが日本の企業の間でしてね。だから休暇をとらないことになったり、残業を強いてやったりすることにもなるわけですよ。これはやはりやめさせていく。そんなことがいかに労働者のモラルから見ても高上におけないことかといふことを言まねばならないと思ふ。因縁がいまそういう線をもつて一人々々の意識を叩き直されていくといふことは前進ですね。本実闘争の場合にはある

がみて、それで議論を避け、話を整理していく姿勢になる。そうすれば沼田さんがいわれたような地帯は地帯で、自分のところの経験を踏襲し合えるわけですよ。

今年の相手は安定してきている。 これにぶつかっていく態度が必要

——春の斗争は三月十日を目標におく——

藤田、そうすると先ほどからの問題をやるためには、欠陥と意識される点、これを克服するためにいくつかの問題を考えているわけですが、今年の春の斗争には——一週に活動することはできないわけだから——いくつかの重要な点、すなわち、今度はこれだけはやらなければいかぬという点はどういうふうな考えられていますか。

木田 全体の運動で考えれば、これだと想定してしまふわけにはいかないし、自己批判したからといって、はね上ったりはね下ったりすることもいけないと思ふ。しかし一応大会で定めた活動方針はこのまま進めていく。それをすすめる中でいまままで欠陥のあったと気づいた点、特徴のあった点を振り返りこんでいくつもりです。そこで大事な点はなんといっても向うが安定した勢力になつたんだから、これに對してどうにかいをつかうようなことをしては行かないといふことだ、やはりその状況で判断していくこと、ついでに自分の勢力があつたらついでにいくし、ついでに自分の勢力があつたらついでにいくからといってついでにいくことはいけない。一番大事なのは、力を集中していく。一つの勢力が集中することだと思ふ。集中してやるとは何かの力を見てやっていく。もちろんその判断で、一歩引いてこれは長期になつたらこちらの方が強だといふときはそこでやめることもあるし、そういう判断を明確にしてやっつけていかなければいけ

程度実現しつつあると思ふが、要員斗争にしても私は賛成ですね。今後の課題であつてこれが団結を強化する一番大事なことだろうと思ふ。

総評の組織綱領委員会について

——組織のあり方、斗いのくみ方の再検討——

藤田 ちょっと太田さんにお伺いしますが、総評新編に組織綱領委員会というのが出ていたが、あれはどういう観点で問題をとり上げたのですか。

木田 あれはいまままでいろいろ出されたような条件で、産業界に一本化するにしても、全協の一つの例を見てもなかなかできない問題があるし、官公労の場合でも小さな省ごとに分れておつて、それ自体の斗争組織については一つも議論せずに、情勢分析ばかりやっていたんじやしようがない。敵が強くなつたとか、味方が弱くなつたとかいろいろ議論しているが、そういうことも必要だがこの十年間の闘いの中でたくさん矛盾や問題が出てきている。組織的にそういうものを一週検討して、新しい綱領ができれば作らうじやないか。そういうことを議論してやっていると。いまままで一回だけ議論して見たが、やはりたくさんまちな状態があつて、そこから議論が出て、いるので、ここで討論してやっていると。私は一つの行動綱領になるんじやないかと思つてます。自分たちが突当つた問題をこれからどうきり開いてゆくかという形で話あつていけるか、このころは一年かかってできるか、二年かかるかわからぬが、やはり組織綱領というより、労働組合の行動綱領になってでき上ってくるのじやないかと思ふ。

藤田 先ほどから出た問題を押詰めていくと、従来のやり方——これは端的に性格づけるとベース・アップのやり方を中心だつた。それと日本の組織の在り方とは結びつかないと思ふ。そのために組織が少しくづつふえたが、まだ責任をみなほかにかぶせるようなところが大変である斗争をやる場合問題が出てくると思ふ。だからお互いに責任を全部果したのだという体面を作ること一番大切だと思ふ。

そこで春の斗争の展望になると思ふが、やはり三月十日を目標にしてずっと積重ねた中で力に応じて闘いをすすめていく。きめたからやるんだという形でなしにやはりそれだけの力で思つただけとれなければ、それを流してもいく。ずっとあとに積重ねるよう。選挙があるから早めるとか、なんとかいふことは、労働組合として自己目覚めになるから、そういうことを考慮せずに、力を出すまで積重ねていくという考えでなければいけないのじやないかという考え方ですね。だからやっぱりスケジューリングとか、カレンダー斗争とかいわれているその形で作っていくが、これを突進に斗争段階になってどう判断するか、やはり大胆さが要するよな気がするのですね。

官公労のスト権選挙斗争を提唱する

藤田 さつき沼田さんがだされていた問題——官と民とが時期を合わせるということ以上に、官と民と合せてとられてはいるが休養といつたものがあると思ふがそれを突進の考えはどうかという、そういう点はどうかですか。

沼田 僕はそういう点をむしろ訊きたいのだがね。日本の紙金の持つ力はいろいろなところででてくるんですよ。その弱さをなんぼお互いに突いてみても、一回の斗争だけでその弱さが一週に克服されてくるものじやない。その弱さを知つておきなから、なお正しく評価しながら、もっと有効な戦術が組めるかどうかといふことが

いていたと思ふがそれが百八十度転換しなければならぬ段階にきているといふことですが、それに依つて総評であらう問題をとり上げたといふことは非常に興味があるやり方ですね。問題のとり上げ方といふものについて考えてみると、去年の春岩井さんが岩井構想なるものを発表されたことにも関連があると思ふ。岩井構想がどういうものではなくて、政党と組合の關係の仕方がやはり従来と大いに変わって来なくてはならないと思ふ。私はこの岡石川原に調査にいったが、調査をやっていると面白い事実が現われてくるのです。地域組織が横断組織なんです、突に見事にできてきていてるところがある。これにはいろいろ段階があることも見ておかなければならないが政党と組合との関連の仕方として注目しなければならぬと思ふ。

それから先ほどから問題になっている生産性向上運動と対決する戦術斗争、こういうもののやり方もいろいろ例が上つてくる。だからそういう事実関係が非常に豊富に上つてくるような形で討論されているのかどうかといふことです。

木田 一応の形式はこうなつてはいるんですよ。地帯の人にもブロックごとに入れていく。そしてブロックごとに組織綱領委員会をつくるわけですよ。また産業界にもつく。そこで積上げていくのです。討論するといつてもなかなか時間の制限があるから、一応でいてる人が自分の経験から組織を絵に書いてみる。そこにいくまで自分がどういふ結論をきてきたか、またこれからするかといふことを全部集めるわけですよ。どんなに重大になつてもそれを一週だしてみんな読んで討論をやっていこうじやないか。そしてお互いの結論を交換しないといふから、口で喋るだけではないから、といふので年々末までにみんなが書いて出して、それを印刷してみんな

一九五七年の春斗争を組むときの主力は民間では総評、官公労では因縁、それを柱にしてそれを闘つた斗争をすすめて進めるんだといふことを話されていたので、それが春斗争の構えじやないかと見ておつたが、その辺はどうですか。

木田 僕はこういうふうな考えはしているのだが、突は今までのいふ忘れていたけれど高野さんが六月ごろ一部の人と話されたとき、スト権選挙斗争をやつたらどうかといふことをいわれ、因縁の一部の人たちはこれには下から積み上げなければいけないという意見だつたときいふ。去年の総評大会でもこの問題はださなかつた。ところが僕は官公労の闘いをみているとどんなに努力しても努力の仕甲斐がない、努力が報いられていないように思ふのですよ。その原因はなんといつてもスト権がないことですよ。それで最低賃金問題なども同じことだが両会合のたびごとにスト権の選挙を通過するまゝが出ていく、こういう基本的なスト権選挙という闘いを積重ねる斗争に目標をおかないと、提議行列表かやってもなんにもならぬじやないかと考えだしてきている。因縁本などは別に事実上の実行の合法性を拡大して闘つてきているんじやないか。それからここで今重要なのは公共企業体関係は今般は相当各地で整頓がたよつたが、辛いことだけれどもこれをのりこえて闘うか闘わないかで今年の勝負はきまるよな気がする。これをやめちゃうたらそれまでやつたことが全部無駄になるよな気がするのです。

野々山 そうですね。私のところでも指導者層はすでにスト権選挙の構えをもつてきているのです。ただスト権選挙斗争だといつてしまつたら、大衆はまだやはり議会で法律が作られてしまつたことだからといふあきらめの

腰が伸びちゃった企業ではもう斗えないのじゃないか。そこでギャップがでることがわい。

イタリーのヴィットリオが、企業内にかえれといっているのは、イタリーの総同盟の統一斗争では、独占が儲けたものに追いついていけないからだ。イタリー総同盟は個人加盟だから日本みたいな企業を併合はめていない。日本は幸いなことに企業の中に入っているからそう言うことは比較的なかったが、その芽生えがでてきているのじゃないかという気がする。

藤田 部分的にはでているところがありますね。

野々山 そういふ傾向のでているところがあるので、僕ら心配するんですよ。最近公けにしないならばこれを出してもいいとか、一、二年、統一斗争の枠から離れるならばこういうことをしてもいいというふうなことがあると、各企業の役員の間から報告されてきている。国鉄は一部では金がなさいといっているが、全体では儲かっています。そういう中で民間と同じような傾向がでてきて、個別に外してしまおう、組合の斗争から部分的に引っこ抜いていこうという動き、そういう状況があるのに、全体として、社を割って、みんなが話し合えるほどにまだなっていない。公労協の斗争は強い強いといわれるが、実際はそういう形をなしているのであって、戦術なり内容なりまた妥協条件まで含めて、討議し合える条件にまだ至っていないのに、こういうあふりをかけてこられると、非常に心配するわけですね。従ってそういう意味で、私共がいま統一斗争に批判を加え、これをもちと強めようと考えられるけれども、あまり無理に、強硬にそういう主張をしていくと、かえって分裂することを助長する結果にもなってしまう。去年の年末の公労協の斗争の中でも、自分

藤田

中核として必要だといことがでなければいけません。いままでの組合が百八十度転回しなければいけないといわれるように、あり方もまた百八十度まで考え方を交えた運動のし方になっていかなければいけないと思えますね。石川県の美川町では、国鉄工機部のY君が地域組織一先といった横断組織を作っているのは、一つの事例ですね。

太田 そういふ事例は一例に過ぎないが、組織の中でそういう運動をやりながら、アクチーヴになったところから階級意識をもって、優秀なものから外にでていくということになる。

藤田 本日は正にそうなんです。そういう方向を岩井さんの発言は目指していると考えていいのですか。

太田 それはそうでしょう。それもあるし、三池について考えても、向坂先生に教わった役員が、一つの中核をなしていますよ。現場の中や、組合の中にも、やたらに誰かを入れるというじゃなく、階級意識をもったものが、党員協議会の中で勉強し合うことは必要でしようね。党員協議会の形だけでなく、どういふ形ができるかは別として、今日の労働組合に筋金を入れたら、また昔に組合と党を混同しないような党活動をするためにも、そういうものは、やっぱり各企業にはできていかなければならないし、またできていかなければ、日本の組合も、政党も成長していかないとはいえないかと思えますね。

国鉄と党員協議会

野々山 国鉄には歴史的名があるから党員協議会ができたというが、成程そういう面からみればそういうことですね。人のつながりである派閥には限界があるん

要求を実現させようとする動きもあつたが、うまくいきそうにないところは、観念的な議論をふっかけてきて、部会から脱会するとか、官公労で除名するといふ議論が盛況していたけれど、これはこわいんですよ。

藤田 天王寺かどこかでありましたね。
野々山 あれは、国鉄における派閥の残存からでているんです。いまでも各所に散見しますが、だが派閥意識から出たものであつて、もともとたまたま、階級的な連帯性の認識の不足、また日常斗争の不十分さが、ああいう議論を残しているのです。

総評対全労ということ

幹部間の派閥の問題

藤田 去年、全労では総評が斗いをやっていたとき、いろいろ意見をいってたようだけれど、ああいう傾向はだんだんおさるようになっていっていませんか。

太田 去年の全労の大会では、はじめは運動方針に総評を批判したところが載っていたのを討議の結果運動方針から消している。ですからそういう傾向になつてくることは、幹部の人たちもわかっているし、今年も組織が賃上げを全部やるのでしよう。なんといつても、春の賃上げ相場が、全体の標準をきめてしましますからそれだんだんわかってくるから、一部の人を除けば、組織としてそういうことをやることはなくなつてくると思う。僕らの方もあまり総評オンリーみたいな考え方でなく、当面から話合いをしていって、向うがこうしてもらいたらいという点は、条件が許せば容れてやっていく積極的な気持であります。僕はこれを構える派閥的な議論がなかつたならば、もう賃上げ斗争に対するああいう批判はおきなないのじゃないかと思つてます。総評大会で春の斗争

です。階級的に根が深くなっていく、或は異動的な運動のための組織をつくっていくには正に限界がある。派閥意識はしせん組合運動を企業内に止めてしまつてという欠陥をもっている。もともと階級的にのびていける進路というものをもっていない。そういうことですから、今日のような組織形態にある段階で、当然発展していく過程として、これを私共は一体なんぞつなげていくことが必要かということに注目したわけです。組合運動の地域組織の必要性ということが、今日非常に強くいわれているが、もう一つは階級的に、政治的につながる組織の必要性を強調している。そういう時期にあつてしかも派閥というものがあつてはならないという気運が全体としてでてきたところにこれがすすめられたので当然に大きな進行速度をもつて発展してきています。いままでも結成された党の組織は三千五、六百ぐらいとみておつたら、何と七千になつていっている。これは誰が止めようたつて止まらない問題ですね。地域の中小企業の運動態勢、そういう具体的な課題をもつてやっているので、なまの進展が早いのです。だから私は党員協議会、組合が伸びていくのがいいとはいいませんけれども、思想的に、或いは階級的に目的をもつてやっていくようになれば、心配はないと思つています。

これからの組合は、理想的には階級的なつながりをもつたものが核をなすと思う。それが戦力を倍増したり、行動力をもつのだと思つて。ただここでいっておかなければならぬのは、従前の派閥はしせん最後に行く、人事問題だけに眼をむけるものになることです。これは過去の国鉄労働組合の経験がそうだった、われわれはこれをのり越えてやってきました。いままも三派鼎立の執行委員会で、どの派といえどもポイントするようなことはない。最低綱領で受入れ、派閥解消を提唱して以来、

的発言に対して笑つておつたといふことは、今の斗争が幹部斗争じゃなくて、おいらたちも責任があるんだといふことを、意識しかけていからです。もう幹部だけの派閥的な批判はやらない雰囲気全体におきてきたと思つてます。ちょっと過大評価し過ぎるようだが、そういう雰囲気が出てくるのだから、やらないのじゃないですか。

岩井構想(協議会)の問題

藤田 岩井さんがああいう構想を発表していることは、さつきからでている組織を強くすることと関係していると思つて、その意味は日本の場合は、とにかく政党の下部組織を組合がひつかぶつておつたといふこと、そうしてみれば、あるところでは、社会党の組織が、かつて地域の外にあったものを組合に持込んでいるところが沢山あるから、本質はそうだと思つて、ただしかし、それはやっぱり工合が悪いといふことが、大まかに意識されてきているのじゃないかと思つてますね。政党の独自行動、独自組織を作つていかなければいけません。今年の砂川の斗争に、社会党の人が表前に立っていたが、あれはいいと思つていられるのです。ああいう方向はどういふことになり

太田 党員協議会は国鉄の歴史の中にやっぱりりできたんだと思つて。しかしああいう傾向は大変歓迎するんですよ。企業組合で綱をかぶせた組織だから、総評が派手なことをいってでも文句はでてこない。ある意味ではね上つた斗争ができるような組織になつていっている。逆にいって企業ごとには儲かっているところはばさばさといふから綱をかぶせて、差別も総評もききなさいといわれる弱点をもつてるので、やっぱり突つかえ様をもつ必要がある。国鉄は企業組合だと思つて、階級的に本当に労働組合的に育ててい

最低保障賃金の問題

藤田 今年の最低保障賃金ですが、賃金論をよく勉強している舟橋先生などがどうもおかしいといつていられるようですけれど、一つ太田さんの見解を披露して下さい。
太田 あの問題はだした当時にいろいろのことがあったが、今日の段階ではどういふことになつていっているんですよ。国鉄のように、一単組一産業別の経営は別として、民間企業の場合には、たとえば独占、非独占というふうな大変な違いが各組合ごとに出てくるときに、やはりどこに統一目標をおくかということになると、最低の労働者においてこれを統一目標にして振り入れしていったらいいのじゃないだろうか。又新しい機械が入つたときに、古い機械の熟練工は、同一労働、同一賃金をしかなくれば、身分論とか、熟練給でやられていられる労働者はやはり最低の振り入れが必要じゃないだろうか。そういう意味で最低賃金を明らかにしておく必要がある。こういう立前にたつていられる。大企業は賃金は高いのじゃないかといふ意見があるが、しかし実際はベース賃金でいえば、相当高いといふけれども個人の最低賃金をみると大変低い。こういう問題ははっきりさせておいて賃上

けをしない世間のそしりを倍加させるような問題がでてくるのじゃないだろうか。こういう基本的な問題と戦術的な問題と、からみ合わせてだしてあります。しかしこれも学者が議論されればいろいろ議論があると思うのですよ。しかしこちらは沢山とればいいのだし下を上げればいいのだが、僕はやってみてから、批判を求めなければいかぬと思うのですよ。やって悪いものだったら、こんなものはないかと思えます。しかし藤本さんもいつてるように、フランス・アルファ要求様式だけでみるのはいけないと思う。日本の産業界別賃金に対する基本的な考え方をもちながら、要求方式を変化させていくのだという考え方に、僕は立っているんです。だからその辺から藤本は沢山あったが、合成化学もやっだし、私鉄も今度はやると、紙バもやる。炭労も別の形で最低賃金要求をだしている。今度の国鉄は賃金要求を二万八千円と抑えてやっている。賃金形態は民間と違えけれども、それなりに産業界の最低賃金を抑えながら、自分のところの要求を産業界的に統一していく。そういうふうに最低の賃子入れの要素になりつつあるのじゃないか。それが思ったものより複雑になり形はちがっていても思想が要求の中を通っていた方が、いままでの混乱したときより整理されてくるのじゃないかと思えます。こういう傾向にあると思えます。

十八才八千円という考え方でいいか

藤田 基本的な考え方と、案とは多少違ふというのにはさうだと思ふが、そこでは運動の面から考えてみて、十八才という考えがどうもね、それでいいわけですか。太田 十八才八千円がいいとか、悪いというのでなく、議論が八千円というのをだしているのは、これは運動のスローガンとしてだしているのですよ。長い経緯の中か

ら、少くも意見があつても、それにまとめるということ、統一行動をやるについて大事なことだと思ひます。十八才八千円という意見に、もっと上げたいとか、下げたいとかいふが、ともかくも日本の労働運動の数年間の経緯からして統一目標としてこれを掲げていくという考え方を、していかなければいかぬと思ひますね。

藤田 私のいうのは方針の目標として十八才をとるのはそれはそれとして、運動という点からみると、十八才の人は組織化されていなければいけません。十八才のうことです。

太田 高等学校を卒業してくるときだからね……

藤田 運動のエネルギーとしてでなくては結婚というところまででなくてはならない。このときえらいエネルギーを出すわけですよ。何しろ賃金は安い、僕の調べた結果では連合期は二十六才です。——田舎は違ひますよ。——しかし都会地では、三十にならぬと結婚できない。それで結婚が苦しいわけです。何が問題かという住宅問題や、賃金問題ですよ。それから長男は下の子供たちのために家に足してやらなければならぬ。そこを一つ行動方として組織できぬものかという事です。青年問題というのには、組合ではみんな行動隊として考えているらしいんだけれども、そういう点でなくて自分要求をしつかりもたせて、抱えるかということも考えてもいのではないですか。三十才で結婚しても子供を生めない。三十五才で子供を生めば長子は五才で十八才ですよ。停年の五五才では困ることになる。実は私はこういう労働者の生活構造——生活についての——が問題になっている時期だと思ひます。こういう観点から運動を組織する。その手始めとしてこれだけあれば結婚できるといふのを、二十六才位において運動をやる、猛烈にエ

ネルギーが集約できるのではないか。この集約をや、それからまた次の年令を集約するといったエネルギー集約の運動論を考えているのですか……

野々山 僕のところはこういういい方をいっているんですよ。年令別最低保障という思想をとり入れて、底を上げるといふ、そこで十八才八千円だけでは成程不足する点があるから、例えば三十才幾らと国鉄ではこういうシステムを一時とおったけれども、年令別最低保障というふうなものを、いかなる職種、職場にあらうとも採用する。これを折込んで組織内の方をひとまとめにするという……太田さんのいう産業界の底上げというものと結びつけていく思想というか、そういう形がこれからの賃金要求の中で、ぜひとも必要になってくるのじゃないかと思ふ。答えを出すのは早いと思ふけれど、何千円をべたに一律引上げるといふ。これも一つの要求形だ。いまのところはいいと思ふのですけれども、それだけではないやっぱり迫りに欠ける。なぜかという、鉄鋼なり、国鉄なり、総てそうですが、いままでの賃金体系、賃金制度そのものがもたらしていることで、結果として、四十才を超えたような層は、相対的に賃金は低いですね。戦前並に比較し、取いはまた十年後輩のものと比較すると、いまの賃金でいくと、僕らは十年後になると、僕らから十年上の者より相当程度賃金は上つてしまふことになっていて、これでは總体的に組織の力を全体が万遍なく発揮することに欠けることになる。だから最低賃金制の問題と、最低保障の問題、なかんずく産業界組織では、賃金問題で多少もって運動を強める見地からみると、もう少し中味を産業界に充実する必要があるんじゃないか。そういう見地から、僕のところでは検討さして、結果として一千円プラスあとのものというところになったわけです。これは総評の方針もあるから、そ

ういうことになつたけれども、今後ある時限がくると、来年あたりから、やっぱり年令別最低保障と、産業界保障と双方を準備していく必要があるんじゃないかと思ひます。

藤田 私がいいたいことは太田さんがいったように権利として掲げることには反対してはいるのではないですよ。今日はそこまでいって、もう一つ先の問題が問題になってくるのじゃないか、組織でも行動隊みたいなものが問題になると同じように、実現していくその拠点をどこに作って、どう最低賃金を実現していくか、そういう運動の配慮がだんだん必要になってくるのじゃないかという事なんです。それだけです。

太田 運動面の配慮も必要だが、日本の運動は観念的だから、運動面の配慮をすると、墮落したようにうけとられやすい。一番組織問題としていまから考えなければならぬのは絶対的に賃金が低いということ、係長が三万円もらつたつて、自分の一万五千円よりは高いが、実際は高くはない。下だけを上げるようになると、このことは、将来の組織問題として、大きな問題になると思ひますよ。企業組合の中であるから、係長もついてきているところもあるが、いろいろ賃金の配分とかなんとか議論するときに、やはり一つは三万円でも低いのであるから、とれるだけとれという考え方と、再生産に必要な年令別最低賃金、これもとつてやる、そつちもこつちもとつてやるという考え方でないと、組織がもたないようなことになる。衣食がごみ捨場の箱の中の肉の悪い合いをやっているような配分論が、誰が誰、生活給といつてはいるが、係長の三万円も生活給だと思ふ。これを高いとか安いとか、組合が議論していると、かえつて自分が矛盾を感じてくるのじゃないかと思ふから、その辺は、今年から改めてもつとすっきりした形をもつていかないと

けない。例えば下は一率なら労働再生産に必要な賃金までとつてやる、その代りいまのまま上げるのだといつて、お互いに好況になつたつて、個々の企業において格差があるのだから労働に見合っただけとつてやるのだという考え方をしないと、賃金論に対して大変狭い枠で、

配分論をやつてしまつて変な理屈になりますね。野々山 そうです。太田 それから一番エネルギーを出す層と会社が一番組織を崩そうとする層をともに考えなければいけません。藤田 そうですね。ではこの辺で終りましょう。

＜ 創刊七周年記念 ＞

弁護士 佐伯静治監修

最高裁労働関係判例体系

編集協力 宮島 尚史

本書は戦後十年の最高裁にかかった全労働関係判例の要旨、事実、判旨を説明してくれているものです。

最高裁労働判例をすべて網羅してこれを体系的に編集したものは本書がはじめてです。

労働運動・労働法関係の仕事にたづさわる人々の座右に在つて至便なるものと信じます。

電 (43) 5 0 0 6
振替東京 180374

労働法律旬報社

A5・92頁・定価100円千10円